

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 95 (1998)
Heft: 6

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Juin, où en est-on ? Enfin vers fin avril nos abeilles ont effectué de belles sorties et la température a pris quelques degrés ; mais les sommets aux alentours sont toujours blancs. Ayons l'espoir que durant le mois de mai nos ruches auront rattrapé le retard pris en avril, surtout en altitude.

Juin n'est surtout pas un mois de tout repos pour l'apiculteur qui veut maintenir son rucher dans les meilleures conditions. L'extraction du miel blond, pour ceux qui ont la chance d'en avoir, va prendre déjà un certain temps. La récupération des derniers essaims ainsi que le contrôle des précédents demandent également quelques attentions. Pour celui qui désire améliorer son cheptel, c'est le meilleur moment pour confectionner des nucléis, éventuellement pour éléver des reines, et surtout ne pas oublier tous les travaux que nécessite une bonne conduite du rucher tels que la découpe du cadre à mâles, etc.

Reprenez le tout depuis le début. L'extraction du miel de fleurs doit se faire dans les meilleures conditions. Tachez de choisir des jours ensoleillés et retirez les hausses pendant que les abeilles sont le plus possible à l'extérieur. Assurez-vous que le miel soit mûr par des cadres bien operculés. Lorsqu'on secoue les cadres, ils ne doivent pas goutter ; en cas de doutes, faites une mesure au réfractomètre. Tout le matériel d'extraction à employer doit être préparé à l'avance et parfaitement propre ; lavez le tout avec soin pour éliminer les poussières dues à l'hivernage. Après l'extraction le miel doit passer dans un clarificateur à trois tamis, puis être versé dans un maturateur ; après un ou deux jours, écumez afin de retirer les dernières impuretés. Avant la mise en boîtes, si vous désirez obtenir un miel bien crémeux, brassez-le régulièrement quatre à cinq minutes pendant plusieurs jours.

Pour retirer les cadres de la hausse, il faut prendre des précautions ; très souvent Sa Majesté se promène dans les hausses et il n'est pas rare d'en écraser une ou de la faire tomber à l'extérieur de la ruche. La pose des chasse-abeilles dans les ruches Dadant facilite le travail, mais là aussi, si la reine est dans la hausse, les abeilles ne descendront pas. Une ou deux bonnes bouffées de fumée avant la pose permettent de remédier partiellement à cela.

Le contrôle des essaims a une grande importance, il est inutile de garder des non-valeurs. Traitez les essaims à l'acide oxalique avant l'operculation du couvain, et comme je l'ai dit le mois dernier, le changement des reines permet de diminuer grandement l'essaimage l'année suivante. Profitez également de la grande quantité d'abeilles des ruches populeuses pour confectionner quelques nucléis, cela vous permettra de maintenir votre rucher au complet.

Élever quelques reines, cela n'est pas si compliqué. Si vous êtes tentés par l'expérience pour la première fois, il est préférable de suivre une démonstration : adressez-vous aux moniteurs de votre groupe d'élevage. Pour vous lancer seul, il existe d'excellents livres qui traitent du sujet. Mais une chose est importante, vous devez profiter du couvain sélectionné que vous obtiendrez chez un moniteur SAR. Vous verrez alors qu'il est beaucoup plus agréable de travailler avec des abeilles douces et dont le rendement est bien supérieur.

Je vous rappelle également le contrôle de la chute naturelle des varroas ; elle ne devrait pas dépasser 2 ou 3 varroas par jour à fin juin. Sur ce, je vous souhaite une excellente récolte et un bon développement des pucerons pour le mois prochain. A bientôt.

William

